

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1990

## CESAR

### Situación económica general

La actividad económica del departamento del Cesar presentó un mayor dinamismo en 1990, dados los resultados favorables obtenidos en los sectores agropecuario, minero, de la construcción, industrial, fiscal y financiero. En efecto, el área cosechada acusó un crecimiento de 8.4%, principalmente en cultivos como la yuca, algodón y sorgo, cuya producción mostró incrementos superiores al 40%, al lado del inventario ganadero que registró un avance de 6.7%. Por su parte, el sector minero experimentó un aumento de 28.6% en la producción de carbón, de la cual el 97.0% se destinó a la exportación. El área autorizada para construcción creció 98.8%, dentro de la cual las soluciones de vivienda lograron una variación positiva de 241.2%.

La industria manufacturera también reflejó un comportamiento positivo, según se advierte por el aumento de 46.8% en el consumo de energía y de 14.3% en el nivel de empleo. En la parte fiscal, la ejecución presupuestal del departamento registró un superávit de \$ 1.797 millones, guarismo superior en 255.7% al obtenido el año anterior. La actividad financiera experimentó

### CESAR INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1989	1990
<b>1. Producción</b>			
Algodón	Miles de toneladas	76	106
Arroz		257	191
Maiz		86	112
Sorgo		60	88
Café		15	18
Palma africana (1)		54	58
Plátano		29	23
Yuca		79	127
Carbón		976	1.255
<b>2. Situación fiscal (2)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	7.752	10.699
Gastos corrientes		5.505	6.447
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		2.246	4.252
Ingresos de capital		98	19
Gastos de capital		2.354	2.910
Préstamo neto		-4	-436
Déficit (-) o superávit (+) total		-7	1.797
<b>3. Sistema financiero (3)</b>			
- Operaciones pasivas	Millones de pesos	23.817	30.915
Cuentas corrientes		7.543	8.407
Depósitos de ahorro (4)		5.377	6.912
Depósitos a término (5)		5.431	8.107
Otros (6)		985	1.314
Recursos del Banco de la República		4.481	6.175
- Operaciones activas		22.540	28.405
Préstamos y descuentos		18.717	23.358
Otros (7)		1.975	3.407
Deudas de dudoso recargo		1.848	1.640

(1) Producción de aceite. (2) Consolidado general regional. (3) Saldos a final de periodo, se refiere a la ciudad de Valledupar. (4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (6) Depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades, cédulas del BCH y abonos de las corporaciones financieras. (7) Inversiones voluntarias y deudores varios. Fuentes: Unidad Regional de Planificación Agropecuaria, URPA, CARBOCOL, Oficina de Apoyo Minero-Valledupar, entidades financieras localizadas en Valledupar.

crecimiento de 29.8% en el saldo de las operaciones pasivas y de 26.0% en las activas cuyos recursos se canalizaron hacia los sectores agropecuario y de comercio principalmente.

## Sector agropecuario

**Agricultura.** El área cosechada de los principales cultivos de la región mostró un crecimiento anual de 8.4%, lo cual incidió positivamente en el volumen de producción. En este sentido, se observó que la producción de yuca tuvo avances de 60.8% y de 31.1% en el hectárea cosechado; el sorgo registró un aumento de 46.7% en el volumen y de 22.8% en la superficie; el algodón incrementó su producción en 39.5% y en 7.8% el área cosechada; el café creció 20.0% en volumen y en 49.9% el área sembrada; la palma africana con 17 mil hectáreas, derivó un incremento anual de 7.4% en la producción, gracias a las condiciones climáticas y fitosanitarias favorables, que redundaron en mejores rendimientos. Sin embargo, otros productos como el arroz y el plátano registraron descensos en la producción de 25.7% y 20.7% respectivamente, debido, principalmente, en el primer caso, a los problemas en la comercialización, y en el segundo, al ataque de la sigatoka negra.

Es importante destacar el proyecto de frutales iniciado hace dos años, que, de acuerdo con estimaciones de la Promotora Frutícola del Caribe S.A. (Frucaribe), en el término de cuatro años se establecerán 5.000 hectáreas en cultivos de toronja, limón, mango y

maracuyá entre otros, con destino a exportaciones de frutas frescas y procesadas.

**Ganadería.** Durante 1990, la población bovina del Cesar mostró un aumento de 6.7% en el inventario ganadero, al pasar de 1.500 mil a 1.600 mil cabezas, resultado que se explica por las buenas condiciones climáticas que se presentaron a lo largo del año. El sacrificio de ganado bovino se desaceleró con relación al año anterior, soportando una tasa de crecimiento de 14.8%, en tanto que la producción de leche se mantuvo en volúmenes similares a los del año anterior al lograr 219 millones de litros.

De acuerdo con las estadísticas del Fondo Ganadero del Cesar, los precios del ganado se mantuvieron durante los primeros meses de 1990, pero a partir del segundo semestre mejoraron de tal manera que en el año se incrementaron en 42.5% en promedio, situación que obedeció a la reapertura de las exportaciones de carne en canal hacia Venezuela.

## Minería

La producción de carbón, principal componente del sector minero, mostró un comportamiento favorable durante 1990, al obtener una producción de 1.255 mil toneladas, con crecimiento de 28.6%.

El carbón en el Cesar se obtiene a través de la explotación de la pequeña y mediana minería, en donde se encuentran en desarrollo 16 contratos, dos de exploración y 14 de explotación, los que generan un

total de 950 empleos directos, todos ubicados en la Jagua de Ibirico. El precio internacional del carbón se ubicó en US\$ 43.61 en 1990, lo que significó un aumento de 0.4% en el año. La mayor parte del mineral extraído, aproximadamente el 97.0%, se destinó a países como la República Dominicana, Puerto Rico y Brasil. El 3% restante se orientó hacia el mercado interno.

En el citado departamento se encuentra carbón en La Loma, Calenturitas y el Descanso, con reservas probadas de mineral de 364, 73 y 1.309 millones de toneladas en su orden. Próximamente se entrará a desarrollar los proyectos de La Loma y Calenturitas, que generarán una producción bastante significativa y con incidencia en la generación de empleo.

## Construcción

La actividad edificadora en el departamento del Cesar registró un aumento de 98.8% en 1990 comparado con el período anterior, al totalizar un área autorizada de 104.118 metros cuadrados. La de vivienda fue la más favorable, al incrementarse 241.2% y totalizar 91.758 metros cuadrados, para la aprobación de 1.327 licencias de construcción, por un valor de \$ 592 millones. Las otras edificaciones, como fábricas y oficinas descendieron, en su orden, en 82.2% y 59.7% en el área de construcción.

## Industria

El sector industrial del Cesar, está directamente vinculado con la actividad agropecuaria, que provee

los insumos que se transforman. En este sentido, la industria mostró un gran dinamismo que se desprende del comportamiento favorable experimentado en sus principales indicadores. Es así como la inversión en sociedades inscritas en la Cámara de Comercio de Valledupar y Aguachica crecieron en 295.7%; el consumo de energía registró un avance de 46.8% y el empleo creció 14.3%. Los renglones que acusaron mejores resultados fueron los lácteos, concentrados para animales, producción de hilazas y extracción de aceites.

## Empleo

El número de trabajadores inscritos en las entidades de seguridad social en el departamento del Cesar mostró un descenso de 6.3%, que totalizó 22.194 personas. Este resultado se explica, en parte, por el retiro masivo de docentes del Instituto de Seguros Sociales, facultados por lo dispuesto en la Ley 91 de 1989 y el decreto 1775 de 1990. De esa cifra, el 25.2% laboraba en el sector público y el 74.8% en el privado, siendo las actividades de la minería, industria y el transporte las que mostraron un mayor dinamismo en la generación de empleo, al avanzar 14.7%, 14.3% y 13.6% en su orden.

## Situación fiscal

El consolidado general del sector público del Cesar, que había sido deficitario en \$ 7 millones en 1989, en el año que se reseña contabilizó un superávit de \$ 1.797 millones. En este sentido la ejecución de los ingresos corrientes totalizaron

\$ 10.699 millones durante 1990 con avance de 38.0% sobre el obtenido en 1989. Este resultado obedeció al aumento de 35.6% en las transferencias recibidas de la nación. En cuanto a los ingresos tributarios, su crecimiento fue de 40.4%, destacándose por su mayor cuantía y crecimiento los impuestos al consumo de licores y cerveza, así como el de predial y complementarios e industria y comercio que avanzaron 152.0% y 32.8% en su orden.

Los gastos corrientes, por su parte, se incrementaron en 17.1% al totalizar \$ 6.447 millones, distribuidos en 75.9% para funcionamiento, 14.9% para transferencias y 9.2% en el pago de intereses por la deuda externa. Los gastos de capital se ubicaron en \$ 2.910 millones, guarismo superior en 23.6%, que se destinaron en gran parte a obras de infraestructura.

## Actividad financiera

El crédito de fomento redescontado en la sucursal del Banco de la República en Valledupar registró un saldo de \$ 10.277 millones al finalizar 1990, con aumento de 36.0% en año completo. Los fondos financieros representaron el 70.0%, participación que obedece a una mayor utilización de las líneas de crédito del Fondo Financiero Agropecuario (53.9%) y del Fondo de Promoción de Exportaciones -PROEXPO- (11.7%), recursos que a su vez se orientaron, básicamente, a la financiación de frutales de tardío rendimiento, renglón altamente promisorio en la región. El crédito especial aumentó 17.7% en 1990, en tanto que las

líneas externas disminuyeron en 9.9%.

El Fondo Financiero Agropecuario aprobó créditos por \$ 16.348 millones durante 1990, monto superior en 60.0% al del año anterior. El 72.8% de esa suma se orientó a cultivos semestrales, el 16.2% a actividades pecuarias, el 10.1% a las agrícolas y el 0.9% a las complementarias.

El Banco de la República participó en el mercado financiero local con la colocación de títulos valores cuyo saldo se ubicó en \$ 47 millones, 40.5% menos que en 1989 de los cuales el 66.0% correspondió a títulos canjeables por certificados de cambio y el 34.0% a títulos de participación clase "B".

El sector financiero de Valledupar registró un saldo en las operaciones pasivas de \$ 30.915 millones al finalizar 1990, 29.8% más que el presentado en 1989. Los bancos comerciales participaron con el 69.0% del total, las corporaciones de ahorro y vivienda con el 17.0% y otros intermediarios con el 14.0%. Cabe destacar los incrementos anuales del 170.8% en los depósitos a término de las corporaciones de ahorro y vivienda y del 40.7% en los depósitos fiduciarios y otros depósitos y exigibilidades de los bancos comerciales.

Las operaciones activas tuvieron un saldo de \$ 28.405 millones, superior en 26.0% al resultado obtenido en el año anterior. El 47.5% de estos recursos fue colocado por los bancos comerciales, 38.6% por otros intermediarios y 13.9% por las corporaciones de ahorro y vivienda. La cartera de los bancos

comerciales y corporaciones avanzó en su orden 25.5% y 18.9%. Los préstamos nuevos según destino económico fueron canalizados principalmente hacia los sectores agropecuario y de comercio que participaron con el 49.6% y 20.0% del total asignado.

## GUAJIRA

### Situación económica general

La efectiva recuperación de la agricultura y el buen nivel de la explotación de carbón contribuyeron para que la economía de la Guajira sustentara en 1990 un balance positivo que benefició las actividades financiera, fiscal y de comercio exterior, principalmente, con incidencia en el nivel de empleo. El crecimiento de 33.7% en la superficie sembrada, unido a un clima favorable e incentivos en el crédito, facilitaron un repunte de la producción agrícola. En minería, el volumen extraído de carbón se elevó 12.6% coadyuvando a aumentar su exportación física en 4.9%; en términos de valor, dada la estabilización del precio en el mercado internacional, se presentó una variación positiva de 5.4% que apoyó el logro de una balanza comercial regional superavitaria, no obstante haber crecido 23.4% el valor de las importaciones. Con base en la dinámica expuesta, se pudo observar incrementos de 33.0% y 41.3% en el saldo de las fuentes y usos de los recursos del sistema financiero. En el mismo sentido, y en virtud de las regalías que produjo la explotación de carbón y gas, los ingresos corrientes del fisco departamental se acrecentaron en

### GUAJIRA INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1989	1990
<b>1. Producción</b>			
Arroz	Miles de toneladas	14	10
Yuca		11r	19
Sorgo		12	10
Algodón		8	12
Maíz		7	12
Plátano		4	15
Carbón (1)		11.900	13.400
Sal (2)		457	451
Gas natural	Millones de pies cúbicos	89.081	95.234
<b>2. Situación fiscal (3)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	4.253	6.124
Gastos corrientes		2.752r	3.282
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		1.501	2.842
Ingresos de capital		0	0
Gastos de capital		1.416	1.482
Déficit (-) o superávit (+) total		85	1.360
<b>3. Sistema financiero (4)</b>			
- Fuentes	Millones de pesos	18.407	24.488
Depósitos en cuenta corriente		6.674	8.752
Certificados de depósito a término		3.215	3.976
Depósitos de ahorro		2.792	3.394
Cuentas de ahorro de valor constante		2.586	4.319
Certificados de ahorro de valor constante		440	822
Banco de la República		1.458	1.472
Otros depósitos y obligaciones en m/l		1.242	1.753
- Usos		14.540	20.545
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		12.514r	15.273
Cartera vencida más de 12 meses		759	990
Otros usos en m/l		1.267	4.282
<b>4. Comercio exterior</b>			
Exportaciones FOB	Millones de dólares	422	437
Importaciones FOB		64	79

r. Revisado. (1) En 1989 se refiere al carbón producido en El Cerrejón Zona Norte y Zona Central. En 1990 corresponde a la Zona Norte al estar paralizada la Zona Central. (2) Producción neta en las salinas de Manaure. (3) Gobierno departamental central. (4) Saldos al final de periodo. Cobertura departamental. Fuentes: ICA, Concesión Salinas, Texas Petroleum Company, entidades financieras, Contraloría Departamental, INTERCOR y Aduana Nacional en Riohacha.

44.0%. Finalmente, el nivel de empleo se vio favorecido con la mayor dinámica que generaron las actividades productivas.

## Sector agropecuario

**Agricultura.** Con excepción de algunos cultivos, como el arroz y el sorgo, la producción agrícola en la Guajira durante 1990 mostró una notoria recuperación en comparación con el balance obtenido un año atrás. En estos resultados contribuyeron la ampliación del área sembrada, las condiciones climáticas favorables y la facilidad e incentivos en los recursos de crédito.

El área total sembrada aumentó 33.7% al registrarse 32.680 hectáreas. En los cultivos transitorios, cuya superficie se elevó 27.2% al sumar 28.770 hectáreas, fue importante el aumento en la producción de yuca, 72.7%, maíz 71.4%, y algodón 50.0%, principalmente. En este último guarismo incidió el buen precio de la fibra en el mercado nacional. La producción de arroz decayó 28.6% por los bajos precios que causó el exceso de oferta durante el año anterior. En los cultivos permanentes el área plantada se elevó 113.5% hasta alcanzar 3.910 hectáreas, de las cuales el 85.0% correspondió a plátano, rubro que incrementó su producción en 275.0% gracias a la mayor superficie cosechada y a los buenos rendimientos del cultivo, factores que también estuvieron presentes en el café cuyo volumen cosechado se elevó 109.4%.

**Ganadería.** De acuerdo con el Instituto Colombiano Agropecuario en

la Guajira, el inventario bovino se estimó en 408.160 cabezas, superior en 3.2% al indicado en 1989. El degüello, por su parte, se estableció en 24.825 ejemplares, 14.1% por encima del sacrificio registrado el año anterior; el 56.3% correspondió a vacunos machos y el 43.7% a hembras. La población caprina, primera en su género en el país, contabilizó 811.571 unidades, cantidad que fue mayor en 1.6% respecto a la del año precedente. Este buen desempeño de la ganadería obedece, en parte, a la seguridad rural.

## Minería

Durante 1990 algunos rubros de la minería regional experimentaron aumentos en el volumen de producción. El carbón, que alcanzó 13.400 mil toneladas en El Cerrejón Zona Norte, aproximadamente el 65.5% de la producción nacional, avanzó 12.6% respecto a la cantidad obtenida en 1989, no obstante la paralización del trabajo en la Zona Central por vencimiento del contrato con la empresa encargada de su explotación. En lo referente a la obtención de sal marina en las minas de Manaure, se produjeron 451 mil toneladas, 1.3% menos que la cantidad registrada un año atrás. En cuanto a gas natural, se extrajeron 95.234 millones de pies cúbicos, 6.9% más que en 1989.

## Construcción

En el transcurso del año que se reseña, la Secretaría de Desarrollo y Obras Públicas de Riohacha aprobó la construcción de 23.801 metros cuadrados, guarismo supe-

rior en 6.6% al presentado el año anterior. El área destinada a vivienda sumó 9.950 metros cuadrados, similar a la aprobada en 1989, en tanto que para comercio, la superficie se elevó 164.8% al totalizar 11.040 metros cuadrados. La diferencia, 2.811 metros cuadrados, 66.0% menos que en el año precedente, la absorbió otro tipo de edificaciones que incluyen algunas obras destinadas a la recreación.

## Empleo

Los resultados alcanzados en materia de empleo durante 1990 estuvieron acordes con la dinámica de la economía regional. Según los registros del Instituto de Seguros Sociales y las Cajas de Previsión Nacional y Departamental, esta variable evidenció un incremento de 3.3% al indicar un total de 17.106 trabajadores afiliados, no obstante haberse presentado en la Caja Nacional de Previsión Social una disminución de 20.0% en sus registros, con la influencia del cumplimiento de la descentralización administrativa establecida por la Ley 9 de 1987 y el Decreto 77 del mismo año.

El Instituto de Seguros Sociales declaró 10.812 trabajadores afiliados, 11.8% más que en 1989, donde se destacó el aumento en los renglones de servicios prestados al público, 12.3%; y construcción, 27.6%, incrementos apoyados en gran medida por el establecimiento de empresas subcontratistas en el complejo carbonífero de El Cerrejón, proyecto que al finalizar 1990 contaba con 4.776 empleados, 3.0% más que el número señalado en 1989.

## Situación fiscal

La dinámica que evidenció la minería, particularmente el carbón y el gas, aunado al bajo crecimiento en el gasto público, permitió al gobierno central departamental obtener un superávit total de \$ 1.360 millones en 1990. En los ingresos corrientes que sumaron \$ 6.124 millones, con crecimiento de 44.0% anual, \$ 4.802 millones fueron recibidos como transferencia nacional, de los cuales el 54.5% tuvo origen en la explotación de carbón y el 35.6% en la de gas. Los ingresos tributarios ocuparon el segundo lugar con \$ 1.245 millones y un crecimiento anual de 37.1%. El consumo de cerveza y licores fueron los impuestos de mayor aporte, dado que representaron el 87.9% de las rentas impositivas. Finalmente, los ingresos no tributarios, con \$ 77 millones y una disminución de 79.0% anual en el recaudo, complementan el valor total de los ingresos corrientes.

Los gastos corrientes, por su parte, crecieron a una tasa de 19.3% al consolidar \$ 3.282 millones, de los cuales \$ 1.965 millones cubrieron gastos de funcionamiento, 38.5% más que el valor destinado en 1989. Los egresos por transferencias llegaron a \$ 733 millones y un crecimiento de 12.1%. El pago de intereses de la deuda pública, con \$ 584 millones, observó una caída de 14.0% anual. Por último, los gastos de capital contabilizaron \$ 1.482 millones, cantidad que superó en 4.7% la de 1989 y se destinó en su mayoría a obras de infraestructura vial, acueductos y alcantarillados.

## Actividad financiera

Al finalizar 1990 el saldo de crédito de fomento redescontado por el Banco de la República en Riohacha ascendió a \$ 137 millones, 11.4% superior al resultado alcanzado en el año anterior. En el Fondo Financiero Agropecuario el saldo bajó en 6.4% al cifrar \$ 73 millones, mientras que la línea externa BIRF-FFAP se mantuvo en un millón de pesos. En cambio, la línea BID-FFAP se incrementó 43.2% para una suma de \$ 63 millones.

En cuanto al crédito aprobado durante 1990, el Fondo Financiero Agropecuario contabilizó \$ 1.503 millones, cantidad que fue mayor en 94.2% a la del año anterior, merced a las favorables condiciones crediticias que se establecieron mediante Resolución 85 de diciembre de 1989 de la Junta Monetaria. Para cultivos transitorios se aprobaron \$ 1.009 millones, 85.8% más que en 1989, que beneficiaron en mayor proporción al algodón, tabaco, sorgo y arroz. Para actividades pecuarias, complementarias y agrícolas de largo plazo se destinaron \$ 494 millones, 113.9% por encima del valor aprobado en 1989.

El saldo de las operaciones del Banco Emisor en el mercado financiero de Riohacha estuvo enmarcado por un crecimiento del 42.6% al arrojar un saldo de \$ 492 millones. El 82.3% de estas operaciones correspondió a títulos de ahorro nacional y el 17.7% a títulos de participación. Los primeros crecieron 47.3% durante el año, en

tanto que los segundos se elevaron 24.3%.

Los favorables resultados obtenidos en las actividades agrícola y minera, principalmente, redundaron en importantes avances en las principales fuentes y usos de recursos del sistema financiero en la Guajira durante 1990. El saldo de las fuentes de recursos se acrecentó 33.0% y registró \$ 24.488 millones. Fue trascendental el aumento de 70.2% anual logrado por las corporaciones de ahorro y vivienda cuyo saldo alcanzó \$ 5.267 millones. Por su parte, los bancos comerciales, con \$ 15.921 millones, progresaron 34.0%, y en otros intermediarios financieros la variación fue negativa, -3.8%, al cuantificar \$ 3.300 millones. El sistema financiero de Riohacha aportó el 57.2% del total de fuentes de recursos al captar \$ 14.007 millones, 50.8% más que en 1989.

En cuanto al uso de los recursos, el saldo mostró un aumento de 41.3% al totalizar \$ 20.545 millones. La mayor variación la presentó la banca comercial, 51.0%, con un total de \$ 8.951 millones. En seguida se ubicaron las corporaciones de ahorro y vivienda y otros intermediarios con incrementos de 46.5% y 33.3% y saldos de \$ 1.270 millones y \$ 10.324 millones, en su orden. Los intermediarios financieros que operan en la capital del departamento mostraron un saldo de colocaciones de \$ 9.222 millones, 44.9% del total regional y 19.7% más que en el año precedente. El valor de los préstamos nuevos otorgados en Riohacha ascendió a \$ 5.591 millones, cifra superior en 29.0% a la

presentada en 1989; las actividades agropecuaria, de la construcción y comercial fueron las más beneficiadas al absorber en conjunto el 91.2% del total de crédito otorgado.

### *Sector externo*

El comercio externo regional continuó mostrando un buen nivel toda vez que las exportaciones, que sumaron US\$ 437 millones, aumentaron 3.6% en 1990, después de alcanzar una tasa de 48.1% el año precedente. El comportamiento de estos guarismos está influido por la venta de carbón al exterior, la cual en 1989 había aumentado

49.3% y en 1990 presentó una variación de 5.4% motivadas, en ambos casos, por el factor precio, dado que en el primer año éste repuntó 13.7% y en el segundo observó estabilización al avanzar 0.2%. El 98.0% del valor de las exportaciones lo concentró el carbón, cuya cantidad vendida, 11.751 mil toneladas, superó en 4.9% la despachada en 1989 y fue adquirida principalmente por Dinamarca, Francia y Holanda. El 2.0% restante, US\$ 9 millones, fue exportado a Venezuela e incluyó productos agrícolas, metálicos, químicos, de cuero, carne de bovino y sal, rubros que mostraron tasas decrecientes con excepción de los dos primeros productos.

Respecto a las importaciones, los manifiestos aprobados por la Aduana Nacional en Riohacha sumaron US\$ 79 millones, 23.4% más que en 1989, de los cuales el 87.3% correspondió a bienes de capital, herramientas y repuestos con destino al proyecto de El Cerrejón. El 12.7% restante hizo referencia a productos como maquinaria para el agro, accesorios y repuestos para la industria, en su mayoría traídos de Venezuela. Al final se obtuvo una balanza comercial favorable de US\$ 358 millones, igual a la alcanzada en 1989.